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VICERRECTORÍA 
DE 

INVESTIGACIONES 
 

Comité: COMITÉ EDITORIAL No: 03 Páginas 10 

Lugar:   
REUNION 
VIRTUAL 

Fecha:   
15 de abril 
de 2021 

Hora 
Inicio: 

10:15 
a.m.  

 

Asistentes SI/NO  Asistentes SI/NO 

1. 
Héctor Cadavid Ramírez, 
Vicerrector de 
Investigaciones. 

SI  2. 

Liliana Patricia Torres, Dirección 

de Posgrados en representación 

de la Dra.  Liliana Arias C. 

Vicerrectora Académica 

SI 

3. 
Omar Díaz. Director del 
Programa Editorial  

SI  4. 
Francisco León Ramírez Potes, 

Facultad de Artes Integradas. SI 

5.  
Carlos Alberto Mejía Sanabria, 
Facultad de Ciencias Sociales 
y Económicas. 

SI  6. 
Fiderman Machuca Martínez, 
Facultad de Ingenierías. 

SI 

7. 
Luis Eduardo Bravo Ocaña, 
Facultad de Salud 

SI  8. 
Robinson Mauricio Grajales 
Álzate, Facultad de 
Humanidades. 

SI 

 
Invitados: 

 

Invitados: 

1 
Omar de Jesús Montilla, 
decano Facultad de 
Administración 

SI 2 

Nasly Márquez Gutiérrez, 

Profesional de apoyo Programa 

Editorial 
SI 

3 
Yesid Solarte Rodríguez, 
Profesional de apoyo 
Programa Editorial. 

SI   
 

 

 
 

ORDEN DEL DIA 

1. Aprobación del acta anterior  2. Informes. 

3. Sistema de Revistas, plan de trabajo  4. Varios. 

 
El Vicerrector de Investigaciones, Héctor Cadavid Ramírez, agradeció a los invitados su 
asistencia a la reunión. 
 
Verificado el quórum, se aprobó el orden del día y se dio inició la reunión. 
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Desarrollo: 

1. Aprobación del acta No. 2 del 9 de enero de 2021.  
El Vicerrector de investigaciones, Héctor Cadavid, informó que vía email, se remitió el 

Acta No. 2, para revisión y comentarios. No se recibieron comentarios al acta, esta fue 

aprobada. 

2. Informes. 
2.1. Vencimiento periodo del Director del Programa Editorial. 
 
El Vicerrector de Investigaciones, informó que se reunió con el señor Rector, quien le  
solicitó que informara en este Comité  sobre el vencimiento como director del Programa 
Editorial al profesor Omar Díaz, en el mes de mayo del presente año, y quedaría como 
director encargado el profesor Francisco Ramírez, hasta que se haga el nombramiento 
del nuevo director en propiedad. 
 
El señor Rector, le solicitó al Vicerrector de Investigaciones transmitir sus sentimientos 
de reconocimiento y agradecimientos al profesor Omar Díaz por su labor, primando la 
salud y que tenga una total recuperación. 
 
La encargatura del profesor Francisco Ramírez, se da por su experiencia en el cargo 
como Director del Programa Editorial, permitiendo un empalme más rápido.  
 
Sobre otros aspectos del Programa Editorial de mediano, corto y largo plazo, el 
Vicerrector de Investigaciones, informó sobre la preocupación reiterada del señor Rector 
respecto al tema de los libros digitales que también ha sido preocupación de este comité. 
 
El profesor Omar Díaz, manifestó su agradecimiento al señor Rector por la confianza 
depositada en la dirección del programa Editorial. 
 
2.2. Sobre el tema presupuestal. 
El profesor Omar Díaz, manifestó, que no tiene la información precisa relacionada con el 
presupuesto del Sistema de Revistas, aunque se está trabajando sobre el plan de 
inversión y vía email enviará el presupuesto a los miembros del comité. 
 
El Vicerrector de Investigaciones manifestó sus agradecimientos al profesor Omar Díaz 
por su labor en la dirección del Programa Editorial y solicito a los profesores Francisco 
Ramírez y Omar Díaz iniciar el proceso de empalme lo más pronto posible. 
 
El profesor Carlos Alberto Mejía, manifestó sus agradecimientos al profesor Omar Díaz 
deseándole pronta recuperación y saluda el regreso del profesor Francisco Ramírez a la 
dirección del Programa Editorial. 
 
El profesor Francisco Ramírez, informó que recibe la encargatura del Programa Editorial 
y le recuerda a los miembros del comité el compromiso adquirido con la dirección de la 
Escuela de Arquitectura.   
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El Vicerrector de Investigaciones informó que tan pronto se produzca la notificación de la 
encargatura del profesor Francisco Ramírez, se buscara el candidato que reemplace al 
profesor Francisco Ramírez en el Comité Editorial. 
 
Con relación al tema presupuestal el Vicerrector de Investigaciones, sugirió que para el 
próximo comité se presente el tema presupuestal (cuales son los recursos disponibles, 
como está el tema de contratación). 
 
2.3. Suscripción registros DOI. 
El profesor Luis Eduardo Bravo,  manifestó su preocupación por la irregularidad en la 
suscripción de los servicios de Crossref (por su sigla en inglés: Digital Object Identifier).  A 
la fecha, esta suscripción se encuentra suspendida por falta de pago de  dos facturas 
emitidas el 01 de enero del 2021 con fecha límite de pago para el 14 de febrero. El DOI 
es el identificador de los artículos que publica las revistas de la Universidad. Esta 
identificación es obligatoria para enviar los contenidos de la revista a los repositorios 
digitales de texto completo como PubMed Central, Scielo y Redalyc. 
 
También informó que esta situación no es nueva en la Universidad; pero, sí es previsible. 
Solicitó al Vicerrector de Investigaciones su ayuda para normalizar la suscripción al DOI 
y las medidas necesarias para evitar otra suspensión por este motivo. 
 
El Vicerrector de Investigaciones, solicitó al profesor Omar Díaz, que informara al comité 
sobre esta situación. 
 
El profesor Omar Díaz, informó que reiteramente se presenta esta situación a comienzo 
del año con el pago a la suscripción de los servicios de Crossref; y solicitó que la 
universidad debe resolver el problema de manera estructural con el fin de no tener 
dificultades teniendo en cuenta la importancia de la esta suscripción. 
  
La profesional Nasly Márquez, puso en contexto la situación con el pago de la suscripción 
del servicio de Crossref y reafirmo la importancia de este servicio para la universidad y 
las revistas, como también la importancia de la membresía anual. 
 
El Vicerrector de Investigaciones, solicitó corregir el proceso para que no vuelva a ocurrir 
esta situación por los efectos que tiene la suscripción de los servicios de Crossref para la 
universidad. 
 

3. Sistema de Revistas, plan de trabajo. 
3.1. Sistema de Revista: 
El profesor Omar Díaz, informó que hace dos años se conformó un equipo de trabajo del 
sistema de revista coordinado por la profesional Nasly Márquez. 
 
En relación con el plan de trabajo el profesor Omar Díaz, informó que se han realizado 
dos reuniones para definir los criterios y parámetros del plan de trabajo, de lo cual está 
enterado el Vicerrector de Investigaciones. 
 
Nasly Márquez, profesional de apoyo del Programa Editorial, presentó un informe 
detallado donde da cuenta que ha pasado con el Sistema de revistas y sus actividades: 
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Hay 16 revistas activas entre Facultades y Escuelas, dos revistas suspendidas en su 
circulación desde hace varios años que son Ambiente y Sostenibilidad y Gastonouth. 
 
Se le brinda acompañamiento en el aspecto técnico a las 16 revistas en general (Samuel 
se encarga de OJS,  Yesid de la marcación XML, Nasly Márquez, de la coordinación y 
orientación editorial de las revistas). 
 
Adicionalmente se le brinda soporte a las actividades complementarias de las actividades 
de la licencia de Turnitin y en el mes de marzo se le solicitó a Samuel en la licencia 
Premium de ORCID en la integración con el OJS. 
 

Comparativo de los resultados finales de las convocatorias de MinCiencias Publindex de 
las 16 revistas, resaltando que todas las revistas se manejan en formato digital. 

• Resultados finales convocatoria 768 de Colciencias - Publindex (2016) 

• Resultados finales convocatoria 830 de Colciencias - Publindex (2018) 

• Resultados finales convocatoria 875 de Colciencias - Publindex (2020) 
 

Balance relacionado con el tema de revistas en reunión sostenida con el profesor Carlos 
González como director (e)  y Vicerrector de Investigaciones el año pasado. 
 
Puso en contexto a los Miembros del programa Editorial informando que: 

• El 6 de marzo de 2020, fue la última reunión con editores de revistas; aquí quedó 
planteada la necesidad de hacer nuevamente un diagnóstico de revistas teniendo 
en cuenta que los niveles de las 16 revistas son distintos. 

• Se sugirió tener en cuenta el formulario de evaluación Catálogo 2.0 Latindex (38 
criterios) posterior adaptación a versión final con 54 criterios (45 puntos posibles). 

• Se establecieron reuniones de socialización de cada revista con la participación 
de editores; en algunos casos directivos de unidad académica y la  participación 
del Programa Editorial 

 

Aclaró que:  

• El conjunto de criterios de evaluación representa el cumplimiento de 
características básicas en la gestión editorial de revistas; no necesariamente 
garantiza el “éxito” 

• El “éxito” de las revistas se mide actualmente en términos de citación (factor de 
impacto o índice h5).  

 
Resultado del diagnóstico del estado de las revistas y principales necesidades y 
dificultades: 

• Vinculación de personal de apoyo permanente (alto nivel de rotación de 
monitores).   

• Posicionamiento en bases + visibilidad en redes + publicación contenido de calidad 
y atractivo = mejorar niveles de citación (FI/índice h5) 

• Mejorar infraestructura tecnológica (características y configuración plataforma 
OJS). Solicitar servicio por parte de entidad externa. 

• Consecución de árbitros. 

• Incentivar consulta de revistas entre la comunidad académica institucional. 
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3.2. Propuesta plan de trabajo adicional 2021. 
 
Nasly Márquez, presentó la propuesta de trabajo 2021 actualizada, que corresponde a 
seis actividades: 

1. Diseño de propuesta de política institucional para revistas. 
2. Mejoramiento de la infraestructura tecnológica. 
3. Estrategia de capacitación para equipos editoriales semestre 1-2021. 
4. Estrategia para consecución de árbitros.  
5. Apropiación social del conocimiento. 
6. Posicionamiento en base de datos y visibilidades en redes académicas.  

 
El detalle de las actividades propuestas en el plan de trabajo a realizar se visualiza en el 
cronograma descrito a continuación. 
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1.    Diseño de propuesta de política institucional para revistas AbrilMayoJunioJulioAgosto

a.      Documento de contexto. Responsable Programa Editorial (Comité de revistas) Nasly, Samuel, CarlosH N/A

b.     Borrador de resolución o acuerdo
Nasly, CarlosH, Omar, 

Hector N/A

a.      Contratación de consultoría externa para diagnóstico y puesta a punto de la

plataforma OJS Nasly, Samuel, Omar

$40.000.000 COP

Aproximadamente

b.      Jornadas de capacitación sobre uso técnico de la plataforma por parte de los

equipos editoriales de revistas Nasly, Samuel, Omar N/A

c.      Elaboración de procedimiento sobre uso de la plataforma OJS (OPDI) Nasly, Samuel N/A

a.      Jornadas de capacitación sobre la labor de edición de revistas a través de

servicios ofrecidos por editoriales y empresas externas de alto nivel Nasly, CarlosH, Mauricio Pendiente

a.      Revisión de buenas prácticas de consecución de árbitros tanto en revistas

internas como externas para elaboración de comparativo Nasly, CarlosH N/A

b.      Estandarización de procesos Nasly, OPDI N/A

c.      Emisión de certificados de participación para árbitros, así como eventual

publicación de listados de participación Nasly, Omar N/A

a.      Diseñar propuesta de comunicación institucional para lograr la apropiación social

del conocimiento de las revistas institucionales con la vinculación de actores internos en 

las áreas de formación, extensión e investigación

Nasly, Samuel, CarlosH, 

Omar, Ernesto Pendiente

a.      Realización de evento académico (conversatorio) con apertura de Vicerrector de

Investigaciones como anfitrión, encaminado a temáticas sobre posicionamiento y

visibilidad de revistas técnicas en el ámbito digital, manejo de métricas alternativas,

entre otros. Este evento servirá como precedente para la elaboración de la propuesta de 

política institucional sobre revistas (punto 1 del presente documento)

CarlosH, Omar, Mauricio, 

Hector Pendiente

6.    Posicionamiento en bases de datos y visibilidades en redes académicos

2.    Mejoramiento de la infraestructura tecnológica

4.    Estrategias para consecución de árbitros

3.    Estrategia de capacitación para equipos editoriales (semestre 2021-1)

5.    Apropiación social del conocimiento
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También informó sobre otras actividades como las principales fallas con la plataforma 
OJS (actualización dic 2020): 

• Bloqueo en envío de notificaciones automáticas 
• No visualización de galeradas en inicio (PDF/XML) 
• No carga de estadísticas (consultas, descargas) 
• No funciona botón “autores”, “palabras clave” 

 
 
Año 2020: versión 3.1.1.4 
Versión instalada en diciembre 2020: 3.2.1.1 
Última versión disponible OJS: 3.3.0.4 
https://pkp.sfu.ca/ojs/ojs_download/  
 
El Vicerrector de Investigaciones, puso a consideración de los miembros del comité 
editorial el informe presentado. 
    
El profesor Luis Eduardo Bravo, informó que aplaude la propuesta de presentar un plan 
de trabajo, que será incorporado en las actividades estratégicas de la universidad. 
 
El profesor Fiderman Machuca, informó que debido a las dificultades durante el proceso 
de contratación del personal de apoyo administrativo en la universidad, esto afecta los 
índices de clasificación de las revistas a futuro. 
 
El profesor Carlos Mejía, se refirió al papel estratégico que tiene el desarrollo, la 
publicación de libros y revistas y su visibilidad. 
 
El profesor Robinson Grajales, informó que siguen apareciendo cosas que no se han 
resuelto y sugirió acoger una prioridad en el programa editorial de crear una estrategia 
que dé solución a las dificultades del sistema del OJS.  
También considera que el tema de la política del sistema de revista de la Universidad del 
Valle se debe redactar y se asignan responsabilidades claras que resolverían las  
dificultades que se están presentando con el tema de revista. 
 
El profesor Francisco Ramírez, se refirió a las fallas del DOI que conecta con las URL. 
Crossref reporta mensualmente las fallas y sugirió que a dicha información tenga acceso 
cada revista para que los editores demanden al apoyo técnico correcciones inmediatos. 
Esto implica un apoyo técnico permanente. Las revistas no deben tener problemas de 
carácter técnico, así como deben estar al día en lo que respecta a la marcación de las 
mismas de apoyo.  
 
 
 
 
 
 
 

https://pkp.sfu.ca/ojs/ojs_download/
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El Vicerrector de Investigaciones, manifestó estar de acuerdo con el plan de trabajo 
presentado; queda pendiente que lo revisen los profesores Omar Díaz y Francisco 
Ramírez. Debido al énfasis que se hizo a las dificultades del sistema OJS, es necesario 
contratar una consultoría de apoyo para el OJS, mientras que se defina la política, hay 
que resolver los casos puntuales y que la misma política deje definir como apoyo a nivel 
central a todos. 
 
Sugirió la idea de realizar un comité de apoyo de libros y de revistas con el fin de resolver 
situaciones distintas que ameritan una medida para la toma de decisiones y que cada 
representante de libros y revistas presenten un informe en este comité. 
 
El profesor Omar Díaz, informó, sobre la importancia de sensibilizar a las unidades 
académicas como deben participar en el proceso de desarrollo construcción y publicación 
de la revistas. Consideró importante citar a reunión del sistema de revistas para socializar 
el proyecto y el plan de trabajo. También informó que hay unos avances sobre el tema 
de la política. 

El profesor Luis Eduardo Bravo,  manifestó su preocupación por la irregularidad en la 
suscripción de los servicios de Crossref (por su sigla en inglés: Digital Object Identifier).  A 
la fecha, esta suscripción se encuentra suspendida por falta de pago de  dos facturas 
emitidas el 01 de enero del 2021 con fecha límite de pago para el 14 de febrero. El DOI 
es el identificador de los artículos que publica las revistas de la Universidad. Esta 
identificación es obligatoria para enviar los contenidos de la revista a los repositorios 
digitales de texto completo como Medline, PubMed Central, Scielo y Redalyc.  A la fecha 
y por falta de DOI,  hemos podido remitir a   Pubmed Central  (Biblioteca Médica de los 
Estados Unidos) once artículos de la Revista Colombia Médica.   

Para mejorar la consistencia de la marcación de los metadatos en el identificador único 
digital (DOI), es importante que los Editores de cada revista verifiquen la validez y el 
formato del archivo que será remitido a Crosref.  

También informó que esta situación no es nueva en la Universidad; pero, sí es previsible. 
Solicitó al Vicerrector de Investigaciones su ayuda para normalizar la suscripción al DOI 
y las medidas necesarias para evitar otra suspensión por este motivo. 

Nasly Márquez, informó que ha estado en varios espacios de capacitación de Crossref y 
la misma empresa ha manifestado que el plugin que esta articulado al OJS suele tener 
fallas, los metadatos no llegan de manera óptima a Crossref.  
 
Se planteó conformar una comisión para el tema de las revistas y libros, la idea es poder 
dar solución al problema del DOI y su relación con OJS. 
 
El profesor Luis Eduardo Bravo, informó que los editores asociados respaldan la 
postulación del profesor Mauricio Palacios, que haga parte de la comisión y contaría con 
el apoyo del equipo de Colombia Medica. 
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Revistas. 
Se conformó la comisión con los siguientes profesores: 
Profesor Mauricio Palacios, director de la revista Colombia Medica  
Profesor Robinson Mauricio Grajales Álzate, Facultad de Humanidades  
Profesor Carlos Hernán González, director de la revista Notas de Administración. 
 
Libros. 
Se conformó la comisión con los siguientes profesores: 
Profesor Carlos Alberto Mejía Sanabria, Facultad de Ciencias Sociales y Económicas 
En los procesos técnicos a cargo del señor Hugo Ordoñez, y Nasly Márquez, 
profesionales de apoyo del Programa Editorial. 
 
 
4. Varios.  
4.1. Libros digitales. 
El Vicerrector de Investigaciones, informó que el profesor Omar Montilla Decano de la 
Facultad de Administración, le manifestó su preocupación sobre el tema de los libros 
digitales; porque en la Facultad de Administración tienen 10 libros que deberían salir en 
versión digital 2021.  
 
A raíz del empalme de los profesores Omar Díaz y Francisco Ramírez, como director (e) 
del programa Editorial, solicitó  conocer el plan de trabajo sobre el tema de los libros, con 
el fin de lograr tener: 

• Respuestas rápidas y oportunas. 

• Conocer con que apoyo, recursos y el nivel de compromisos para este año. 
Se espera que el año 2021, se tengan buenos resultados en el tema de los libros digitales. 
 
 
4.2. Nuevo sistema de medición de grupos. 

El Vicerrector de Investigaciones, informó que se debe ser proactivo en los tiempos 
de respuesta de las certificaciones que nos solicitan para los grupos de investigación 
particularmente con lo que tiene que ver con el tema de libros digitales. 
 
Se planteó el punto y este será tratado el próximo Comité Editorial. 
 
Con relación a la preocupación del profesor Omar Montilla, el Vicerrector de 
Investigaciones solicitó a los profesores Omar Díaz, Francisco Ramírez y Hugo 
Ordoñez, agenden una reunión para tratar el tema de los libros de Administración. 

 
El profesor Francisco Ramírez, sugirió realizar una reunión, para evaluar el tema del libro 
digital y las políticas a seguir. 
 
Queda como tema central para el próximo Comité Editorial, Libros Digitales y Plan de 
Trabajo 2021. 
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Siendo las 12:30 p.m. se dio por terminada la reunión del Comité Editorial. 
 

Compromisos 
     Iniciar con un Verbo 

Responsable 
Fecha 

Programada 
Fecha 
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A los asistentes 
del Comité 
Editorial A
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Vicerrector de 
Investigaciones 

 
 
 
Secretaria (e ) Despacho 
Vicerrectoría de 
Investigaciones 

 

 

Firma: Héctor Cadavid 
Ramírez, Vicerrector de 
Investigaciones  

 

 

 

 


